

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M.^e Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hoc est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1.^o Joan V, 4.

San José, viernes 6 de Noviembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. JORETTE, rue Caumartin, 61

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE, Este mes tiene 30 días
Vier. 6.—San Severo, obispo y mártir san Leonardo, obispo discípulo de san Remigio, san Vinoco. ab. san Félix, mr.

"LA UNION CATOLICA."

La libertad liberal.

Es curioso el fenómeno, por más que repetido: los liberales en su afán de apellidarse amigos de la libertad, no quisieran que hubiera la menor cortapisa ni para la propagación del mal, y si para ello se usa de la prensa, mucho menos; la libertad de la prensa ha de ser absoluta—dicen ellos—todo lo que tienda á coartarla es tiránico y opresor. Así ellos se permiten á cada paso vituperar la Constitución de la República, hasta decir que debiera arrojarse á un muladar porque reconoce que el Estado profesa la Religión Católica Apostólica Romana; y, no cesando de atacar asimismo esta Religión, respetabilísima, como fundamento de las sociedades cristianas, en sus dogmas, su enseñanza y su culto.

Se creen para ello escudados por la misma Constitución que establece la libertad de expresar el pensamiento sin previa censura. Pero los que so capa de libertad de tal modo injurian á la Nación en lo más sagrado que tiene, cual es su Religión, caen en la injustificable contradicción de pretender que se nos quite el derecho de defender esa misma Constitución y los dogmas, la enseñanza y el culto de nuestra Religión, combatiendo además con las armas de la razón y de la lógica las obras inicuas de sus enemigos; quiénes notando su impotencia para defenderlas en combate noble y leal, se retiran llenos de rabia y claman á sus parciales para que tampoco acudan al palenque de la discusión, en que se ven perdidos, sino que se reunan, en no se sabe qué antros—á nada bueno seguramente—para maquinan nuevos medios de iniquidad y opresión.

Pero ¿á qué tanta alharaca porque tratemos de demostrar, en el uso legítimo de la prensa, que lo que vosotros llamáis libertad no es sino tiranía, que lo que apellidáis vuestros beneficios, no son otra cosa que verdaderos males? No es nueva nuestra tarea; las columnas de LA UNION CATOLICA están llenas de los artículos en que no hemos hecho otra cosa que combatirlos, y, por fortuna, no sin algún fruto. Los costarricenses estamos bien enterados de los males de la enseñanza laica y de la necesidad de la enseñanza religiosa. Este convencimiento ha penetrado en el Gabinete Ejecutivo, y aun en el Cuerpo Legislativo de la Nación. El Presidente señor Rodríguez no pudo menos de reconocer aquel daño y la necesidad de remediarlo; desde el principio de su administración dictó algunas disposiciones en ese sentido, que tuvie-

ron la más entusiasta y ruidosa como la más general aprobación del pueblo costarricense; sólo es de sentir que el señor Rodríguez, por otro género de consideraciones que no conocemos, se detuviese en medio del camino, desatendiese el bien público y el cuidado de su propia fama, y se abstuviese de corresponder de lleno á lo que de él se esperaba; siendo ésta una de las causas de su desprestigio.

Se recordará también que por una parte importante de la diputación liberal en el Congreso de 1892 se reconoció asimismo la necesidad y la justicia de dar enseñanza religiosa en las escuelas públicas; si bien el proyecto abortó por carecer de la debida consecuencia.

La administración actual, que conoce aquellos antecedentes y, por tanto, la justicia de los incesantes reclamos, también ha dictado disposiciones que tienden á contentar las aspiraciones de la Nación en punto á enseñanza religiosa.

Y vosotros, periodistas liberales, si de buena fe pudisteis creer al principio en las supuestas bondades del sistema laico en la enseñanza, ¿no estáis también convencidos, en vista de los funestos resultados que aquí como en Francia, lugar de su origen, y en otras naciones, ha dado el malhadado sistema de enseñanza laica? ¿Cómo es posible que persistáis en que se mantenga lo que no podéis defender, porque es indefendible? ¿Y con qué razones os oponéis á que se limpie nuestra legislación de las manchas que la afean?

Recordemos á este propósito, aunque ya otra vez hemos aludido á esto, que cuando se pensaba en implantar la enseñanza laica, allá en el nefasto año 1884, como no se ocultara á algunos que había de ser fuertemente

combatida esa enseñanza, y que no había razones de igual fuerza para defenderla, alguien sugirió la idea de establecer por ley el sistema LIBERALÍSIMO de la MORDAZA; y he aquí que, sin venir á cuento, se propuso al Congreso, en un proyecto que pasará á la posteridad como modelo de cuanto es capaz el liberalismo, un artículo por el cual se prohibía bajo severas penas (multa y cárcel) el combatir la enseñanza oficial laica. Pero la cosa no era tan fácil de hacer, aunque ello conviniera á sus miras; y el señor Licenciado don Mauro Fernández, diputado á la sazón y más tarde autor del proyecto de enseñanza laica (si bien no del sistema), tuvo entonces el valor de oponerse al deseo de sus copartidarios; combatió con buenas razones aquel artículo, que calificó de *dracónico*, y defendió la garantía constitucional de emitir el pensamiento y la licitud de combatir la ley cuando se la considera mala. En el acta de la sesión correspondiente (17 de Julio de 1884) se lee: "Se procedió á la discusión del artículo 7.^o El Diputado Fernández pidió la supresión del mismo y la del párrafo subsiguiente, por oponerse la disposición en él consignada al derecho que todos tienen de expresar sus pensamientos de palabra ó por escrito." La disposición *diaconiana* hubo, pues, de sufrir una reforma que dejó á salvo el derecho ilegible de señalar los defectos de las leyes y de combatir las que son malas, para que se decreta su reforma ó derogatoria.

Dejamos á la sensatez de nuestros lectores el juzgar la conducta de los periodistas liberales que tanto se escandalizan de nuestros escritos.

FOLLETIN.

UN BILLETE DE LOTERÍA.

(Continúa).

Tratábase, en efecto, de cierto corpiño, cuyo bordado, de dibujos regulares, debía estar combinado de manera que encerrase el talle de Siegfried como en un cuadrante dividido.

Hablábase también de una falda que había de cubrir una serie de enaguas cuyo número debía estar en relación con la fortuna de Siegfried, pero sin hacerle perder ninguna de las gracias de su persona. En cuanto á las joyas, ¡qué embarazo para la elección de la placa central del collar de filigrana de plata y perlas, los broches del corpiño de plata sobredorada ó de cobre, las arracadas en forma de corazón con discos móviles, los dobles botones ó gemelos que sirven

para abrochar el cuello de la camisa, el cinturón de seda ó de lana roja, de donde parten cuatro hileras de cadenas, las sortijas con colgantes pequeños que se trochan armoniosamente, los pendientes y los brazaletes de plata calada, en fin, toda aquella joyería del campesino, en la cual, á decir verdad, el oro no existe sino en delgadas hojas, la plata en estañadura, la orfebrería en estampa, cuyas perlas son de vidrio y los diamantes de cristal. Pero como convenía que la vista quedase satisfecha del conjunto, Siegfried no vacilaría, en caso necesario, en visitar los ricos almacenes de M. Benett para completar su atavío. Su padre no se opondría: ¡jejos de eso! El excelente hombre dejaba obrar á su hija con completa libertad. Siegfried, por otra parte era lo bastante razonable para no comprometer la bolsa paternal. En fin, lo que importaba, sobre todo, era que, en

aquel día, Joel la encontrase encantadora.

En cuanto á Hulda, no era menos grave la cuestión. Pero las modas son implacables, y proporcionan á las novias bastantes sinsabores en la elección de su primer traje de boda.

Hulda iba por fin á abandonar sus largas trenzas adornadas con cintas de colores que se escapan de su bonete de doncella, y el alto cinturón con broche que retenía su delantal sobre su falda escarlata.

Ya no volvería á usar las pañoletas de despesada que Ole la había regalado al partir, ni el cordón de que pendían los saquitos de cuero bordado que contienen la cuchara de plata de mango corto, el cuchillo, el tenedor, el estuche de costura, y otros tantos objetos de que debe hacer un uso constante una mujer de su casa.

¡No! En el cercano día de su boda, la cabellera de Hulda notaría libre-

mente sobre sus hombros, y era tan abundante, que no tendría necesidad de mezclar á ellos los postizos de lino de que tanto abusaban las jóvenes de Noruega menos favorecidas por la naturaleza.

En resumen: tanto para el traje como para las joyas, Hulda no tendría más que acudir al cofre de su madre. En efecto, los elementos de aquel tocado se transmiten ordinariamente de matrimonio en matrimonio á todas las generaciones de una misma familia.

Así se ven reaparecer el justillo bordado de oro, el cinturón de terciopelo, la falda de seda lisa ó de diversos colores, las medias de wadmel, la cadena de oro para el cuello, y la corona, la famosa corona escandinava, conservada en el sitio de respeto de los baules, magnífico pedazo de cartón dorado que se eleva como una joroba, sembrada de estrellas ó adornada con guirnalda, en fin, el equivalente de la corona de azahar en otros países de Europa. (Continuará.)

**Refutación de la Réplica
DE LOS CINCO PROTESTANTES**

N. B. Parece que la segunda hoja suelta que publiqué y que fué traducida al inglés "Método popular para discernir las herejías", hizo impresión sobre los negritos protestantes de Puerto Limón; entonces se juntaron protestantes de distintos sectas (Mister Castells á la cabeza) para redactar una réplica, la cual, entre mil falsedades, dice que los protestantes no vienen de Lutero; que antes hubo gente que protestaron contra los errores (pretendidos) de la Iglesia Romana; al fin, la Réplica enumera estos pretendidos errores.

A esta réplica se contesta con perfecto fundamento:

I.—Al principio, los sectarios de Lutero se llamaron Reformados; una primera *dieta* germánica les dió cierta libertad religiosa; una segunda (la de Espira 1526) la restringió, los sectarios protestaron; desde entonces, la Europa entera les dió el nombre propio de *protestantes*; luego este nombre se extendió á todos los que en Suiza, en Francia, en Inglaterra, imitaron á Lutero en su rebelión. Quien no conoce este punto de historia, éste sí es *terriblemente* ignorante. Ahora, tratar de ignorantes á los que lo conocen, es el *ne plus ultra* de la impudencia y sin vergüenza; sólo un *Castells* es capaz de tamaño atrevimiento.

Pero esta impudencia desatinada no cambiará el modo universal de hablar; para todo el mundo, los sectarios de Lutero, Calvino, etc., etc., serán siempre *los protestantes*; los herejes anteriores se llamarán siempre, como siempre se han llamado: *Nicolaítas, Arrianos, Albigenses, etc.*

Que siempre haya habido gente soberbia, que se ha rebelado contra la autoridad legítima en el orden civil y político como en el religioso, la Historia nos lo dice claramente. En tu sentido, oh *Castells*, el primer protestante fué Satanás, cuando lanzó este grito de rebelión: "no me someteré;" desde entonces es el padre de la mentira y del error, el gran jefe de los herejes; es el que te inspiró salir del catolicismo; es el que te inspira esta saña que tienes contra la Iglesia Romana. Coré, Dathan y Abirón protestaron contra el sacerdocio supremo de Aarón, como tú protestas contra la Supremacía del Papa; cuidado! no vayas á tener la misma suerte (Número XVI 31, 32.) Los judíos, protestaron mil veces contra Cristo, su doctrina, sus milagros; ¿quieres juntarte con ellos? Los Ebionitas, los Cerintios, los Arrianos, protestaron contra la divinidad de Cristo! y te unes con ellos?

Los Gnósticos, los Maniqueos, los Albigenses, con sus abominables prácticas protestaron contra la pureza cristiana! ¿Con ellos te unes? Pobre Gustavo Adolfo! Cada vez que tomas la pluma, caes en abismos cada vez más hondos!

II.—El sistema de los protestantes tocante á las Escrituras del N. Testamento es falsísimo y contrario á los hechos. Hecho es que Cristo no escribió nada; hecho es que la Iglesia enseñante (los apóstoles y los 72 discípulos) recibió toda su doctrina de la boca de Cristo, y después, del Espíritu Santo. Hecho es que durante los

10 primeros años, los apóstoles no escribieron nada, y sin embargo fundaron por todo el mundo iglesias florecientes, á las cuales, *más tarde*, dirigieron sus *epístolas*. Hecho es que de *muchos* Evangelios que se escribieron en el primer siglo, la *Iglesia* declaró *infaliblemente* que *solos* los de S. Mateo, S. Marcos, S. Lucas y S. Juan eran *divinamente inspirados* y del todo conformes con la doctrina que ella había antes recibido de Cristo; los demás, los rechazó como obra *puramente humana*.

La Iglesia Católica no viene, pues, de la Escritura; la Escritura no añade nada á la doctrina que tenía la Iglesia *antes de escribirla*. Aunque se perdiesen del todo y para siempre estas Escrituras, la Iglesia no perdería un ápice de su doctrina; porque Ella es el *Libro vivo, inteligente, divinamente formado é inspirado* por Cristo y el Espíritu Santo,—*encargada por ellos* de enseñar é interpretar la doctrina que nos han dado.

P. JOSE BIROT.

(Continuará.)

REMITIDO.

La ola negra.

La única contestación que se le puede dar al remitido "La ola negra" de *La Prensa Libre* es la siguiente: Liberales de aldea.

Liberales de aldea es lo mismo que decir: *malcriados, ignorantes, atrevidos.*

Hace algún tiempo que en nuestra patria, Costa Rica, no se conocían esta clase de tipos, de bichos perniciosos; pero alguien que no quiere á Costa Rica introdujo un periodiquillo titulado *El Progreso* de un tal Vereá ó Verrea; y entonces cuatro muchachitos de cada pueblo leen las majaderías de ese periódico, y ya salen por las calles, plazas, tiendas, vinaterías y taquillas gritando hasta más no poder: ¡Soy Liberal! Viva el Liberalismo! Abajo los Curas! Viva Vereá!

Con que ¿U es liberal? Sí, por supuesto, mi tata Vereá dice que debemos ser liberales, que insultemos á los curas, que cuando nos acerquemos al templo llevemos el puro en la boca, que cuando pasa el Santísimo nos caemos el sombrero, que levantemos injurias y calumnias á todo sacerdote.

Sondeemos un poquito las ciencias de estos señores. Señores? qué digo! muchachitos, y veremos que muchos de ellos no han pasado del tercer grado, que no pueden poner su propio nombre, que muchas veces, supongo por olvido, ponen Bictor por Víctor, Ramires por Ramirez, Cequeira por Sequeira, etc, etc, etc.

Que estos son los sabios é inteligentes que dicen: que 5 y 3 son 7, que sumar es dividir y multiplicar es restar. He aquí los prohombres de los pueblos pequeños, los que en un 15 de Setiembre ó para un baile ó reunión se ponen el tirolé á la *pedrada* y un saquito corto, y entonces, anchos, muy anchos á semejanza de chompipes se pasean ufanos por las calles.

Queridos lectores, ¿queréis un ejemplo de semejantes tipos?

Acercaos á la villa de Atenas, preguntad por los liberales, es decir, por los que insultan al cura, por los que

ponen remitidos contra el Jefe Político, por los que critican á la Municipalidad; y entonces, hasta el último niño de escuela os dirá: los liberales de aquí no son más que tres que no forman ni medio; pues ni los tres mismos se entienden,—uno espiritista, otro materialista y el otro cero á la izquierda, es decir nada en la sociedad, pero sí entremetido para criticar asuntos que no le van ni le vienen... A la prueba me remito. Léase lo que dice el remitido "La ola negra" referente al sermón del padre D. Luis Hidalgo, y los que le oyeron dirán: ¡qué mentirosos son los liberales! Que descaro para decir falsedades. En cuanto al padre de Esparta también le diremos, que ese sacerdote no hará caso de sus majaderías y que siempre predicará, mal que le pase á los señores Vereístas.

¿Estamos? Seguiremos.

RIGOBERTO ROMERO.

GACETILLAS

Memento.—Mañana se cumplen dos años de la sentida muerte de la noble matrona doña Ramona Ch. de Zúñiga, digna madre del señor Presbítero don Santiago Zúñiga, Cura de la Merced, quien con tal motivo celebrará misa de requiem en dicho templo á las 8¼ de la mañana. Sin duda la asistencia será numerosa.

Ferrocarril al Pacífico.—El Poder Ejecutivo ha ampliado ya la convocatoria al Congreso para que conozca de los estudios relativos á este proyecto, elija el trazo que deba seguirse y disponga lo conveniente á la realización de la obra.

Superior al aceite de bacalao simple. Valioso y eficaz preparado. Empleado con éxito en el escrofulismo y catarros pulmonares.

El infrascrito, Médico-Cirujano de la Universidad de Valladolid, España, Certifico: Que durante más de ocho años vengo prescribiendo la Emulsión de Scott para combatir las enfermedades en que están indicados el aceite de hígado de bacalao y los hipofosfitos de cal y sosa, y he obtenido de su empleo los mejores resultados, particularmente en el tratamiento del escrofulismo, raquitismo y catarros pulmonares.

Y para constancia y satisfacción de los autores de tan valioso y eficaz preparativo, libro la presente en San Germán, Puerto Rico, á 27 de Junio de 1894.

DR. JUAN QUIÑONES.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la *asistencia gratuita á los pobres* de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

Noticias por cable.

Londres, 2.—Un despacho de Roma para el *Central News* dice que el Papa ha elevado la Diócesis de Buffalo, New York, á la dignidad de Metrópoli. Su Santidad hoy recibió en audiencia al Cardenal Satolli, ex-Delegado apostólico en los Estados Unidos. El *Daily News* anuncia que Satolli presentó al Papa un largo informe respecto la situación en los Estados Unidos, especialmente la política. Un despacho de Madrid para el *Standard* dice que el empréstito que anunció Cánovas del Castillo

al Consejo de Ministros que se verificó el jueves, asciende á cuatrocientos millones de pesetas. El Gobierno espera levantar otro empréstito de mil millones de pesetas, el cual será garantizado por el monopolio del tabaco. El Rev. Mandell Creigh, Obispo de Petersburg, ha sido brado Obispo de Londres en lugar de Rev. Federico Temple, recién nombrado Arzobispo de Cantórbery.

París, 2.—Se desbordaron los principales ríos de Francia: las aguas del Sena han estado subiendo hace días, causando gran inquietud en esta ciudad.

Habana, 2.—El Mayor Fondevilla noticiá que su columna tuvo un encuentro con las fuerzas de Lacrett en Cojimar, cerca de esta ciudad.

Berlin, 2.—La *Gaceta Oficial* contesta esta tarde al alegato de las *Hamburger Nachrichten* de que el tratado ruso-alemán había perdido su importancia como secreto de Estado. Dice que solamente los Ministros que están en ejercicio pueden juzgar tales cuestiones; cualquiera desviación de este principio expondría la política extranjera del país á sorpresas desagradables y pondría en peligro los intereses de Estado.

Roma, 2.—El Cardenal Satolli calificó de infundado el informe de que la Diócesis de Buffalo será elevada á la dignidad de Metrópoli.

New York, 3.—Notician de Chicago que Mc. Kinley saldrá elegido en Illinois por una mayoría de 125 mil votos; en Tanner, el candidato republicano para Gobernador del Estado tendrá una mayoría de 60 mil votos.

Indianapolis, 3.—Los republicanos calculan una pluralidad de 20 mil votos por Mc. Kinley en el Estado de Indiana. Este se considera como Estado dividido.

New York, 3.—Notician que el Estado de Iowa ha dado una mayoría de 70 mil votos por Mc. Kinley. Nebraska, el Estado nativo de Bryan, candidato democrático, ha dado una mayoría de 13 mil votos por Mc. Kinley.

ID.—Informes hasta la vez recibidos indican que Mc. Kinley tendrá una mayoría de 300 mil votos en este Estado.

Boston, 3.—El Estado de Massachusetts probablemente dará una pluralidad de 13 mil votos por Mc. Kinley.

Louisville, 3.—Kentucky dará una mayoría de 15 mil votos por Mc. Kinley.

Filadelfia, 3.—Pensilvania dará una mayoría de 240 á 290 mil votos por Mc. Kinley.

Chicago, 3.—El Gobernador Altgeld confiesa su derrota: concede el triunfo á Mc. Kinley, y se ha ido á acostar.

New York, 5.—El Estado de Connecticut dará una mayoría por Mc. Kinley de 30 mil votos. Según informes de Occidente, los Estados de Illinois, Iowa, Wisconsin y Nebraska han dado sus votos por moneda de buena ley, así es que está asegurada la elección de Mc. Kinley. El Estado de Delaware ha dado 1,500 votos, mayoría por Mc. Kinley; Michigan dará probablemente una pluralidad de 25 mil votos por Mc. Kinley. Bryan fué derrotado en el distrito de su residencia, Lincoln, Nebraska. Sewall, candidato democrático para la vice-Presidencia, fué derrotado por Mc. Kinley en su propio barrio de Bath, Maine.

Chicago, 3.—Se está celebrando en este Estado la elección de Mc. Kinley.

New York, 3.—Ha habido algunos motines en Delaware, con motivo de las elecciones.

ID.—Notician de Nashville que Mc. Kinley ha recibido la mayoría de votos; Wisconsin ha dado una pluralidad de 80 mil votos por Mc. Kinley.

St. Paul, Minn., 3.—El Estado de Minnesota probablemente dará una pluralidad de 30 mil votos por Mc. Kinley.

Fargo, 3.—Dakota del Norte dará una pluralidad de 1,500 votos por Mc. Kinley.

Treton, 3.—New Jersey dará una pluralidad de 40 mil votos por Mc. Kinley.

New York, 3.—Los últimos informes re-

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
DIGESTIONES DIFÍCILES
PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON
con Bismuto y Magnesita
DIPLOMA DE MÉRITO EN VIENA (AUSTRIA).
Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones I. boriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones de Estómago y de los intestinos. — Pastillas, 12 rs; Polvos, 24 rs.
Dr. Adh. DETAILLÉ, en París, y en todas las Farmacias de España y Francia.

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL
ES EL MAS EFICAZ Y EL MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

FUMAZOL-ALBESPEYRES
78, Faub. Saint-Denis
PARIS

CAPSULAS RAQUIN
PREMIADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.
CURAN SIN EXCEPCIÓN LOS FLUJOS AGUDOS o CRÓNICOS
100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Acción
EXIJE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.
VINO FERRUGINOSO AROUD
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNES, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la carne, el hierro y la quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empeoramiento y la Alteración de la Sangre, el Esquistoso, las Afecciones escrofúlicas y escorbúticas, etc. El vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el vigor, la coloración y la Energía vital.
Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
EXIJESE el nombre y la firma AROUD

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesía, las Bronquitis nerviosas, el Gargarismo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.
ERGOTINA y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)
La solución de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.
Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n° 99, en París
Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

SCHWARTZ, LOWE & Co
Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERIA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.
EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

BOTILLERIA ESPAÑOLA.
En este acreditado establecimiento, se encuentran el mejor surtido de VINOS Y LICORES
DE LAS SIGUIENTES MARCAS:
VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & Co—CARMONA & LÓPEZ—SUTER & Co—C. DEL PINO & Co—GUTIÉRREZ HERNÁNDEZ
VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & Co—CHARLES
COGNAC HENNESSY
ÚNICO AGENTE para la venta de VINOS DE PRIORATO de la acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑÁ. (Reus—España)
—CANTINA SURTIDA—SERVICIO ESMERADO—
—PRECIOS BARATÍSIMOS—
VENTAS por MAYOR y MINUDEO.
No olvidarse que este establecimiento se halla situado al lado de la

Jabonería Nueva.
El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.
Gabriel Coronado.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
á toda persona que desee obtener matas de uvas, puede dirigirse á la
Carpintería y venta de ataúdes de PEDRO SUÑOL,
CALLE DE LA MERCED
ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.
Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

¡Consérvese la Salud!!
MAGNESIA DE SAL—FRUTAS.
EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.
CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, etc., etc., etc.
ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.
Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.
LA CONTRADOLINA.
Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Fiebre, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DOSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.



¡Por Mayor!
Arroz; maíz; manteca; harina; Canfín Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;
CIMENTO ROMANO
de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.
Gabriel Coronado.

HEADLINE El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania, y todas las clases de Dolores de Cabeza.
UNA CURA INMEDIATA.—¡¡ NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Curarina de Juan Salas Nieto.
Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la CURARINA DE JUAN SALAS NIETO, como antídoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de Fiebres palúdicas, la Fiebre Amarilla y la Colerina y como preservativo contra estas enfermedades.
Se vende al precio de costo por mayor.
Único importador y Agente General en Costa Rica,
JOSÉ M^o CASTILLO G.

DR. ROS POCHE
MÉDICO CIRUJANO.
7^a Avenida, Oeste n° 169 y 173.
Especialista en partos y enfermedades de las señoras.
Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

DR. M. FISHEL
Cirujano Dentista Americano
Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE DOCTORES CALNEK y UPA.
Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ser sus servicios al público en todos los adelantos de esta profesión, gozando buen éxito en sus operaciones.
Precios equitativos

DR. ANTONIO GIUSTINIANI
Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7^a Avenida, n° 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARIS" de los señores Robles & Romero.

Rafael Mañá
DENTISTA.
5^a Avenida, Estⁿo 157.
Tie San José.